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  以下是署理财政司司长陈家强今日（十月十四日）出席香港旅游业可

持续发展研讨会的致辞全文： 

 

袁莎妮总裁、李金早局长、各位嘉宾、各位朋友： 

 

  大家好！首先，我要感谢香港总商会与中国旅游研究院邀请我参与今

日的《香港旅游业可持续发展研讨会》。我也要特别欢迎国家旅游局李金

早局长继今年六月访问香港后，再次莅临本港，参与今日的研讨会并发表

演说。 

 

  旅游业是香港四大支柱行业之一，占本地生产总值百分之五，亦聘用

了约 27 万名雇员，对本港经济十分重要。社会各界最近对本港旅游行业

发展有不少的讨论，并关注业界目前面对的挑战，因为从数字上来看，整

体访港旅客人次在今年一月至九月轻微下跌百分之零点五，内地旅客人次

亦接近零增长；至于零售业方面，零售业总销货价值今年八月相比去年下

跌百分之五点四，而一月至八月合计按年下跌百分之二点二。 

 

  过去十年，香港的整体旅客数目，由 2004 年的 2 180 万人次，上升

至 2014 年的 6 080 万人次，升幅接近三倍。对于香港作为一个人口十分

稠密的城市来说，是属于极为高速的增长，直接影响香港旅游业市场的供

求状况。 

 

  而至最近数月，环球和内地经济复苏步伐放缓、金融市场亦相当波动，

加上邻近香港的其他热门旅游目的地（例如日本及韩国等）货币显著贬值，

各地亦相继放宽对内地旅客的签证措施，都影响旅客来港旅游和消费的意

欲，使今年的访港旅客数字变化较为平稳。 

 

  相信大家都同意，旅客一般对价格变动十分敏感。因此，香港邻近国

家的货币显著贬值，对本地旅游业确实构成了不利的经营环境，使香港旅

游业在经历多年的高速增长后，开始进入了一个调整期。在这期间，香港

旅游业需要继续自强不息，并适当地调整策略，以保持我们的竞争力。从

正面的角度来说，这调整期可以说提供空间让香港旅游业做好各项工作，

在确保旅游业持续发展的同时，亦在承受能力方面取得平衡。 

 



  现时香港每年已有超过 6 000 万人次的旅客到访。在进一步推动旅游

业发展方面，我们相信只顾寻求旅客数字高速地不断增长，是不切实际的，

亦容易引起社会接受及设施承受能力的问题。因此，旅游业最理想的持续

发展策略，应是在平稳发展的基础上，尽量开拓更多元化的旅客市场，并

吸引更多高消费的过夜旅客访港。 

 

  作为亚洲区内的领先国际都会，香港的消费水平并不低。因此，要保

持我们的竞争力，我们有必要不断更新及自强，并致力发挥香港作为一个

中西文化荟萃的国际城市的特色和魅力。香港是动感之都，每年政府投入

不少资源，透过香港旅游发展局（旅发局）举办多项大型盛事；多年来，

政府及私人市场积极设立不同规模的景点；香港亦在咫尺之间拥有怡人的

大自然景色，并且是美食购物之都。虽然现时由于内地旅客的购物模式有

所改变及邻近地方货币贬值，因而影响我们某些零售货品的销售，但我相

信只要香港继续巩固及发挥优势和特色，各旅游相关的行业齐心致力不断

留意市场环境的变化，并寻求切合香港竞争优势的市场定位，积极争取优

质客源，香港仍然可以维持对旅客的吸引力。 

 

  特区政府一向很重视旅游设施和宣传推广。有关详情，我会留待旅游

事务专员朱曼铃女士在稍后的总结发言时段向大家介绍。我想指出的是，

特区政府一向投入不少资源，除了每年向旅发局拨出约三亿元作宣传推广

外，我们早于今年二月提出《财政预算案》时，已洞悉旅游及零售市场情

况会有所转变，因此特别向旅发局再额外拨款 8,000万元，以举行宣传推

广活动，协助吸引更多游客到港旅游及消费。今年四月至八月，旅发局举

办的「开心‧着数大行动」及「香港 Fun 享夏日礼」，都是循这些方向，

刺激及推动旅游及零售。 

 

  旅游业要持续发展，香港于客源市场当然要经常保持吸引力及知名

度，让旅客知道香港能提供多样化和具趣味的旅游体验。事实上，经香港

的旅游业界过去数月调校不同的产品及策略，香港对旅客来说，是一个更

为物有所值的地方。 

 

  而政府与旅游业界再检视现时的状况后，刚于上月底公布了再额外拨

款 1,000 万元成立一个配对基金，鼓励本港的旅游景点伙拍酒店、旅行社、

零售，以至航空公司等，发挥创意，以崭新手法共同宣传及推出一些具特

色的产品，藉此吸引更多高增值的过夜旅客在未来数月访港，为旅游、酒

店、零售、饮食及交通等各行各业带来更多商机。有关配对基金的申请，

现正由旅发局处理。 

 



  香港一直闻名于世的是我们的资讯自由、方便快捷的通讯、优质的基

础设施、灵活及高效率的营商手法及良好治安等特点，在芸芸城市中香港

有独特之处。旅游业的发展是受多项因素影响，当然会有跌宕起伏，但香

港的旅游产业是有稳固的基础，而且香港人从来都不畏困难，具经营生意

的灵活头脑，并勇于接受挑战，通过不断创新和尝试来寻找新机会，所以

我相信香港是有实力维持作为热门的旅游胜地，达到香港旅游业能长远地

持续发展。 

 

  最后，我预祝研讨会顺利举行，取得圆满成功。谢谢。 

 

 

完 


